
“黑骑手”因何敢屡屡“铤而走险”？ 赵红玲今日论语

4
2022年5月13日/星期五 本版编辑/王文佳 本版视觉/邵晓艳

上海新闻

▲扫码关注新民晚报官方微博 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战坚决打赢大上海保卫战学习贯彻落实总书记重要讲话精神和党中央决策部署

为啥我的快递还没到？
许多市民提出

疑问：为什么我一

两个月前在电商

平台上下单的东

西还是没送到，但

小区团购却可以做

到“今天下单、明天

送到”？

因为商品走的

途径不同。跨城的

传统快递走了一条

长链路，快递企业

靠规模效应才能赚

到钱。我们平时网

购外地的东西，走

的就是传统快递的

渠道。末端的派件

网点（站点）是必须

有的。此次天猫超

市、京东超市的保

供物品相较于一般

网购物品，要早一

些恢复快递。比

如，菜鸟直送承担

着天猫超市的包裹

配送任务，“目前在

沪配送正在加快恢

复，整体站点恢复

已超八成。”菜鸟方

面有关负责人告诉

记者，菜鸟陆续在

上海地区增派了

500名配送员。

与跨城传统快递不一样

的是即时配送（也叫同城配

送），我们熟悉的饿了么、美团

等外卖平台，盒马、叮咚、大润

发、麦德龙等商超平台，以及

达达快送、闪送等“跑腿”平

台，都属于同城即时配送领

域。外卖或跑腿都是点对点

配送；盒马、叮咚等平台的配送

过程，其实前面已走完了从货

源地到大仓到前置仓（或前店

后仓）的过程，顾客下单后的

配送，只是从前置仓（或前店

后仓）到小区而已，所以只要

有货和配送力量，就能下单。

至于小区团购，则是疫情

下再一次压缩物流链路、压缩

配送成本的一种方式，基本就

是从货源地（甚至是田间地

头）直达小区。但对于消费者

来说，团购不仅要求多少份起

购，在商品品种丰富性、个性

化选择以及价格、品控等方面

也不具备优势，所以人们才会

更加期待快递早日恢复如常。

本报记者 金志刚

为
啥
团
购
很
快
，快
递
很
慢
？

“前两天，我们小区门口突然来了四五
百个中通的快件！”家住闵行区的马女士对
此表示惊讶，她猜想这些快件都是前一两
个月积压的。家住闵行区的陆女士在京东
上买的生活物资，迟迟不到，哪怕物流信
息显示已运到昆山，也还是“再次进入睡

眠状态”；但家住普陀区的陈先生却说：
“京东的东西都能送到，牛奶、大米、奶粉都
到了。”
这也是目前许多上海市民的困惑：快递

复工到底进展到哪一步了？为什么别人能
收到快递，而我却不能？

上海市邮政管理局副局长余洪伟在
5月12日的疫情防控发布会上介绍道，目
前，上海邮政快递行业揽收和投递业务量
日均值均已达100多万单，恢复到常态水平
的1/6；同时，将在近期公布第二批邮政快递
业复工复产“白名单”企业。

16家分拨处理中
心恢复运营
我们这里所说的“快递”，专指

传统的跨城快递。5月8日，上海

市邮政管理局发布第一批复工复

产“白名单”企业，邮政、顺丰、中

通、圆通、申通、韵达、极兔、菜鸟、

京东等21家快递物流企业，都在首

批“白名单”之内。

公告称，希望在符合防疫要求

的前提下，各相关部门、各属地街

镇和园区对“白名单”企业及其下

属分支机构、网点在复工复产期间

遇到的复工申请、员工返岗、交通

运输、核酸检测、集中住宿等各类

诉求，予以统筹协调解决。

记者了解到，进入上海市邮管

局首批“白名单”的21家快递企业

中，已有16家分拨处理中心恢复运

营，5家分拨处理中心也拟于近期

投入运营，采用的是封闭式管理方

式。但网点的复工需要当地相关

部门批准，目前末端网点的复工还

比较谨慎。

“目前来看，上海的跨城快递，

主要堵在派件网点未开和派件快

递员还没有全部返岗这两个‘点’

上。”一位快递业内人士告诉记者，

比如极兔速递，上海转运中心已开

始复工复产，但收件网点恢复占比

大约是超20%，派件网点恢复占比

大约是30%。

链路一“点”不通
就无法送达
消费者刘女士最近有点焦虑，

因为“收快递”这件事让她摸不准

“规律”：“我在电商平台上买的大

米，一式两份，订到普陀区自己家

的，已经送到了，订到浦东新区父

母家的，物流信息却显示还未发

货。同一天网购的东西，已经过去

一个月了吧，空气炸锅用的铝锡纸

前几天已经送到了，但火锅底料却

一直在往后推迟配送时间……”

相信很多市民都有同样的遭

遇和疑问。其实，跨城的传统快递

要走通，经过的链路比较复杂，一

般要经过以下多个“点”：发货人

（地）-揽件网点-区域分拨中心-另

一区域分拨中心-派件网点-收货

人（地），只要其中一个环节遇到

“肠梗阻”，你的快件就无法送达。

“假设个人买的东西从外地突

然显示揽件了，就说明收件地附近

的网点开工了。”一位快递业内人

士解释道，收件地附近的网点只有

申请了复工，“三段码”才可以开，

意味着发件网点就能把单子打出

来了。但至于能不能成功派送到

收件地的小区，还需要看负责该地

区派送的快递小哥是否已走出封

控小区返岗，有时还要看小区是否

能顺利收件。

不同的快件，涉及不同的发货

地、不同的承运快递企业、不同的

收货小区，即便是一个快件，也要

涉及到多个环节，且疫情下各环节

会出现诸多不确定因素，所以才会

产生“有的小区能收快件、有的小

区却不能收”“这家快递公司的快

件能收到、另一家快递公司的快件

却收不到”等不同情况。

退件重新下单或
可提升速度
进入5月中旬后，邮政快递业

复工复产的步伐明显加快了。目

前，部分快递公司此前积压在上海

的个人散件将逐渐恢复派送，但主

要运力仍以保障重点保供物资为

先。例如，中通数十万件封控前滞

留的积压件基本清点完毕，会根据

所在区域社会面疫情情况及网点、

快递员复工进度启动派送，并为已

复工商家、机构提供揽收服务；圆

通在上海已有部分网点复工复产；

极兔目前复工主要是散单为主，派

送此前积压的散单；德邦空运线路

货物已开始恢复寄递业务，转运场

也已逐步恢复，散单已恢复派送。

而对于消费者来说，宅家逛逛

网店，看看自己已买东西的物流信

息，也成了每天的必做“功课”。需

要提醒消费者的是，目前快递公司

的主要运力仍以保障重点保供物资

为先，所以网购物品也尽量选择生

活必需品，咱们再忍忍，等疫情全面

结束、快递完全恢复后，再买其他非

必需品；如果网购的必需品下单已

一两个月了，还没发货，也可以选择

退掉“老件”，重新下单。“很多平台

之前积压的订单实在太多了，新订

单是即时下发处理，老订单要分批

插队处理，所以新订单送货的速度

更快。”一位业内人士透露。

复工复产仍有不
少堵点难点
有市民会问：“到底什么时候

快递能彻底恢复？”根据上海市邮

管局的动员部署，本市将分保供、

保通、保畅三个阶段积极稳妥逐渐

有序开展复工复产工作，其中第三

阶段即保畅阶段，要等社会经济秩

序逐步全面恢复，快递行业将全面

开放分拨处理中心和营业网点的

运营，全面恢复寄递业务。

上海市邮政管理局副局长余

洪伟在5月12日的疫情防控发布

会上介绍道，为了统筹疫情防控和

行业复工复产，近期上海邮政快递

行业主要抓了两方面工作：一是有

序释放运能运力，截至目前已发放

了全国重点物资运输车辆通行证、

市内防疫保障（物资运输）通行证

1万多张，办理了邮政快递公司寄

递人员电子通行证1.5万余张。二

是做好防疫安全，管好人、车、邮件

快件。

余洪伟表示，邮政快递业复工

复产涉及链条长，受当前疫情形

势，及上游平台、干线运输和末端

网点恢复情况不一等多重因素影

响，行业复工复产仍存在不少堵点

难点；有些区域网点主要承担保供

前置仓功能，承担防疫物资、紧急

药品和生活必需品的投递工作，有

些网点以生产生活资料和关系国

计民生的产业链供应链为服务保

障重点，主要满足已复工复产的企

业用户、集团用户和政府用户的运

递需求，这些网点目前暂时无法为

个人用户提供收寄服务。

余洪伟说，下一步，要尽可能

多地恢复处理中心和营业网点的

运营，尽可能快地全面恢复个人寄

递业务，为市民提供更好的服务。

本报记者 金志刚

■ 在松江的圆通大港分公司，来自全国各地的快递经过消杀后，正在有

序分拣中 本报记者 陈梦泽 摄

上海打击涉疫诈骗犯罪，开

展“砺剑 3号”专项行动。在防

控秩序方面，查处“黑骑手”是重

点之一。最近，在全市范围内，

一些以身试法的“黑骑手”接连

被查处。

在高压打击的态势下，还敢

以身试法，对相关违法行为，当然

应该“发现一起，严惩一起”。否

则就可能导致有人带疫上岗，直

接危害市民身体健康，影响抗疫

大局。

分析“黑骑手”执法案例，会发

现大概可以分为两种情况，一种是

配送自有和自营物资，比如店内经

营的杂货等；另一种是配送平台、

商家谈妥跑腿费接单的物资。

配送自有、自营物资的“黑骑

手”，有的本身不具备保供资质，所

送物品禁不起“推敲”，隐藏着巨大

的风险；有的没有骑手资格，在送

货过程中也可能“带疫传送”，必须

坚决执法。对于在配送平台接单

的“黑骑手”，除了严惩“骑手”，更

要严惩平台。上海警方日前就通

报查处一起快递企业未落实平台

管理责任的案件。比平台更难管

理的是零散商家，有些商家深夜偷

偷接单、纵容“黑骑手”送货，这种

“黑心”商家必须“顺藤摸瓜”，依法

严查。

被暴利吸引，知法犯法，借疫

敛财的“黑骑手”，许多抱着“捞一

票就走”的心态。较之于平常数倍

的利润，让这些人敢于屡屡铤而走

险。必须提高其违法成本，让成本

高到他们不敢“以身犯险”。

利润是黏合“黑团长”“黑平

台”“黑商家”“黑骑手”的最好胶

水，打击“黑骑手”，必须和打击“黑

平台”“黑团长”“黑商家”一起操

作，一条线索一查到底，将隐患连

根拔起。同时，打击“黑骑手”，也

要与打击散布涨价信息、囤积居奇

等行动配合。

在严查“黑骑手”的同时，我们

应该深深感谢那些每天要被拦查

几十次、认真配合的配送小哥。他

们，才真正是这座城市的“骑手”。

查验证明是对自己负责，也是对公

众负责，核酸结果超过24小时不

更新，骑手所用系统就会自动“关

机”，因此也提醒“骑手”们做好相

关检查。

事关民生的寄递行业绝不能

乱象丛生，以快治乱，利剑早已出

鞘。倒卖谋利引发的后果，在疫情

防控的当下或许重到让我们承受

不起。提高违法成本，才能真正让

“黑快递”自己“黑”不起。


